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Aos vinte e três (23) dias do mês de novembro do ano 2022 (dois mil e vinte e dois), 1 

as oito horas e trinta minutos (8h30min), reuniu-se, em sessão ordinária (por 2 

videoconferência), o Conselho Acadêmico de Ensino da Universidade Federal da 3 

Bahia, sob a presidência da conselheira, Profª Márcia Barbosa de Menezes (IME). 4 

Presentes os conselheiros relacionados a seguir: Profª Ana Caline Nóbrega da 5 

Costa – suplente (IMRS), Profª Ana Verena Magalhães Madeira – Vice-presidente 6 

do CAE (IBIO), Profª Cecília Bastos da Costa Accioly (DAN), Profª Cláudia Albagli 7 

Nogueira Serpa (DIR), Profª Cláudia Nery T. Palombo (ENF), Profª Claudiani 8 

Waiandt (ADM), Profª Clavdia Nicolaevna Kochergin (IMS-CAT), Profª Cristiane 9 

de Oliveira Santos – suplente (IPS), Prof. Derek Warwick da Silva Tavares (ICI), 10 

Prof. Djalma Rodrigues Lima Neto – Thurler (IHAC),  Prof. Esdras Santana dos 11 

Santos (FIS), Profª Iguaracyra Barreto de Oliveira Araújo (FMB), Prof. Joseilton 12 

S. Rocha (FCC),  Prof. Leonardo Abreu Reis (FACOM), Profª Lília Ferreia de 13 

Moura Costa (ICS), Profª Lívia Maria Natália de Souza Santos (LET), Profª 14 

Marcela Rodrigues de Castro (EDC), Profª Maria das Graças Alonso Oliveira 15 

(ODO), Prof. Marcos Antonio Menezes Queiroz (ARQ), Prof. Milton Correia 16 

Sampaio Filho (ICTI – Camaçari), Profª Nancy Rita Ferreira Vieira (Pró-Reitora de 17 

Ensino de Graduação), Prof. Rafael Luís Garbúio (MUS), Profª Raquel Rocha dos 18 

Santos (NUT), Prof. Rodrigo Morais Leite (TEA), Prof. Ronaldo Lopes Oliveira 19 

(Pró-Reitor de Ensino de Pós-Graduação e Pesquisa), Srª Samara Aranha da Silva 20 

(TAE), Prof. Samuel Silva da Rocha Pita (FAR),  Prof. Thadeu Mariniello Silva 21 

(EMVZ), Prof. Tiago de Oliveira Januário (IC).5 Representação estudantil: Aladin 22 

José Andrade de Santana, Arlindo Pereira de Souza Neto, Daniel Guedes, Paulo 23 



Aguiar dos Santos e Thays Aranha Barbalho. Convidados: Profª Letícia Marques 24 

dos Santos (IHAC), Profª Dayana Bastos Costa (PROPG), Profª Sumaia 25 

Boaventura André (FMB), Prof. Yuri Guerrieri Pereira (POLI), Profª Adriana Freire 26 

Férriz (Assessora da PROGRAD), Profª Karina Moreira Menezes (SUPAC). Ordem 27 

do Dia: 01. Informes; 02. Deliberação acerca das situações de ausência ou 28 

indeferimento no procedimento de Heteroidentificação; 03. Revogação da 29 

deliberação sobre dispensa de carga horária (17h) em componentes optativos; 04. 30 

Julgamento de processos diversos; 05. Minuta de Resolução sobre BI/CPL; 06. 31 

Julgamento de processos de matrícula; 07. Consulta do Instituto de Letras sobre 32 

Coeficiente de Rendimento no período da pandemia; 08. Consulta da Faculdade de 33 

Farmácia sobre casos omissos no REGPG; 09. Revisão do REGPG; e, 10. O que 34 

ocorrer. Havendo quórum, a Senhora Presidente saudou os presentes, desejou boa 35 

saúde para todos e todas, declarou aberta a sessão e, no expediente, passou aos 36 

informes da presidência, relatando que em reunião passada deste Conselho, o 37 

conselheiro Ronaldo expôs que seis cursos de pós-graduação tiveram suas notas 38 

aumentadas e foram autorizados pela CAPES a abrirem cursos de doutorado. O 39 

prazo para envio do processo à CAPES se encerra em 20 de janeiro de 2023. 40 

Reportou que cinco processos (APCNs) chegaram ao CAE, os quais foram 41 

distribuídos para os Conselheiros, na expectativa de que sejam apreciados antes 42 

das férias. Continuando, a Presidente solicitou inversão de pauta para destacar dois 43 

dos processos pautados na Ordem do Dia, sem citar quais. Encerrados os informes 44 

da presidência, passou-se ao item 01 da pauta e abriu a palavra para os informes 45 

gerais. A conselheira Nancy Rita Vieira se inscreveu e registrou que a UFBA teve 46 

um conjunto de projetos aprovados pelo Carrefour – que é um programa de bolsas 47 

para graduação e para pós-graduação. Os projetos aprovados são: O curso de 48 

Geofísica, Comunicação, Bacharelado em Administração, Filosofia, História, Letras 49 

Vernáculas com Língua Estrangeira Moderna, Enfermagem, Museologia, Medicina, 50 

Secretariado Executivo, Arquitetura e Urbanismo, Farmácia, Geografia, Letras 51 

Vernáculas (Licenciatura e Bacharelado), sendo esta, a primeira chamada. Ainda 52 

com a palavra, a Pró-Reitora propôs que os assuntos em debate deste Conselho ao 53 

longo deste final de ano, com todo cuidado que se deve ter quanto à segurança, que 54 

sejam tratados em reuniões presenciais, em que pese a defesa da presidência no 55 

sentido das reuniões online. Entretanto, a Presidente afirmou que ouviria a opinião 56 

do Pleno quanto ao proposto. Ainda com reação à proposta, a conselheira Ana 57 



Verena M. Madeira opinou: Podemos avaliar a condição epidemiológica para as 58 

próximas semanas, pois, realmente o número de contaminados está muito alto e, 59 

ainda que para a maioria os sintomas sejam leves, para alguns a contaminação 60 

representa gravidade, sobretudo para quem tem idoso em casa, quanto mais 61 

exposição, mais risco. A conselheira Lívia Maria Natália, em nome da Comissão de 62 

Direitos Humanos, Educação para o Meio Ambiente e Étnico-racial, informou que a 63 

minuta de Resolução sob a relatoria da citada Comissão está pronta, podendo ser 64 

pautada para a próxima reunião deste Conselho. Não havendo mais informes, a 65 

Senhora Presidente passou ao item 02 da pauta e retomou a discussão suspensa 66 

na reunião anterior, para deliberar sobre os candidatos indeferidos na Banca de 67 

Heteroidentificação. A Presidente encaminhou para votação, se os estudantes aqui 68 

tratados terão matrícula cancelada imediatamente ou no final do semestre? 69 

Momento em que a Profª Nancy Rita fez as seguintes considerações, i) ao longo de 70 

dois anos e meio, pelas razões demais conhecidas, da pandemia, a UFBA não pode 71 

fazer aquilo que é tarefa do processo da heteroidentifcação. Por este motivo, os 72 

estudantes que se matricularam em 2020.2, 2021.1, 2021.2 e 2022.1, fizeram sua 73 

matrícula condicional, e por esse motivo lhes foi permitido concluir o semestre 74 

2022.2; ii) considerando a preocupação que aventada a respeito de como o 75 

Ministério Público trataria da questão caso este Conselho optasse por permitir que 76 

esses estudantes terminassem o semestre 2022.2, a conselheira lembrou que a 77 

Defensoria Pública da União determina, desde 2021, que a heteroidentificação seja 78 

finalizada antes do processo final de matrícula na UFBA. Portanto, compete à UFBA 79 

fazer a heteroidentificação e permitir aos estudantes que foram indeferidos que 80 

entrem no processo em outro momento, que é o de Ampla Concorrência. Ou seja, o 81 

estudante sai do critério étnico-racial para o critério de ampla concorrência, 82 

recomendação dada em 2021 que está sendo aplicada em 2022.2; iii) A razão pela 83 

qual o Ministério Público e a Defensoria Pública defendem que o processo ocorra 84 

mudando a ordem é o fato de que se considera que é preciso preservar um princípio 85 

fundamental do Estado democrático de direito, que é o princípio da Boa Fé; iv) no 86 

ensejo a Conselheira lembrou os princípios constitucionais da economicidade e da 87 

razoabilidade expressos pela Procuradoria Federal, junto à UFBA, em relação aos 88 

1.087 estudantes que foram eliminados do processo por não comparecerem para 89 

heteroidentificação, na perspectiva de que não considera razoável que os estudantes 90 

que entraram dois anos e meio atrás e que fizeram o curso tenham suas matrículas 91 



canceladas nesse momento, a 20 dias do final do semestre, mencionando o número 92 

de estudantes nesta condição: são 151 estudantes: 2020.2 – 12 alunos; 2021.1 – 53 93 

alunos; 2021.2 – 17 alunos e 2022.1 - 69 alunos, destes, um número considerável 94 

está sendo avaliado, em grau de recurso pela Banca de Heteroidentificação. 95 

Finalizando sua fala, a Pró-Reitora de Graduação defendeu que o Pleno deste 96 

Conselho permita que os estudantes terminem este semestre e que logo após o 97 

registro de notas, a Superintendência de Administração Acadêmica proceda com 98 

uma determinação de que alunos indeferidos em qualquer uma das etapas do 99 

processo de matrícula, devem ter matrícula cancelada. A representação estudantil 100 

se posicionou contrário à posição da PROGRAD, defendendo o cancelamento 101 

imediato das matrículas, no sentido de barrar as fraudes. Finalizado o debate, a 102 

Senhora Presidente abriu uma enquete para obter a decisão, sendo registrado o 103 

resultado a seguir: Proposição 1: Cancelamento imediato – 11 votos (37,9%); 104 

Proposição 2: Aguardar a conclusão do semestre – 16 votos (55,2%) e, 3: Abstenção 105 

– 2 (6,9%). Sendo a proposição 2 a vencedora.  Concluída a votação, a Presidente 106 

passou ao item 03 da pauta, o qual, por sugestão da conselheira Nancy Rita foi 107 

retirado de pauta. Passando ao item 04 da pauta: Julgamento de processos 108 

diversos, foi cedida a palavra a conselheira Cecília Bastos, que relatou o processo 109 

nº 23066.001379/2022-20, criação de Curso de Bacharelado em Administração 110 

Pública e Gestão Social (Projeto Político Pedagógico), da Escola de 111 

Administração/UFBA, cujo parecer foi aprovado por unanimidade dos votos. Na 112 

sequência passou-se ao item 05 subsequente: Minuta de Resolução sobre BI/CPL. 113 

Inicialmente, a conselheira Iguaracyra demandou se a Procuradoria Jurídica fora 114 

consultada sobre a vulnerabilidade jurídica da proposta minutada - BI/CPL, 115 

justificando que a mesma fragiliza o sistema de cotas. A conselheira Ana Verena fez 116 

os esclarecimentos, que foram complementados pela Profª Letícia Marques dos 117 

Santos, (convidada). A professora Sumaia André também participou da reunião 118 

como convidada e, na oportunidade opinou que a minuta fosse retirada da pauta e 119 

fosse pedido um parecer da Procuradoria Federal, junto à UFBA. A conselheira Ana 120 

Verena defendeu a manutenção da minuta em pauta. Não havendo entendimento 121 

com relação ao encaminhamento, foi feita uma enquete no sentido de decidir se seria 122 

mantida a discussão da minuta ou se buscaria um parecer da Procuradoria Jurídica. 123 

Pela enquete ficou decidido que a discussão seguiria. Assim, a conselheira Ana 124 

Verena continuou fazendo a leitura da proposta a partir do Artigo 5º, o qual depois 125 



de lido e discutido foi aprovado. Da mesma forma, foram aprovados o Artigo 6º e o 126 

Artigo 7º com seus parágrafos. Na discussão do Artigo 8º foi apresentado um 127 

Barema, o qual foi explicado pela professora Letícia Marques, complementado pelo 128 

Yuri Guerrieri. Depois de ampla discussão do Artigo 7º foi decidido que o Ponto de 129 

Corte será à nota do ano de ingresso no BI. Também foi decidido que o Barema seja 130 

mantido como anexo da Resolução, conforme proposta defendida pelo IHAC. 131 

Concluído o item 05 da pauta, não havendo tempo para discussão dos demais itens 132 

da Ordem do Dia, a sessão foi encerrada. A Senhora Presidente agradeceu a 133 

presença de todos e, para constar, eu, Analice Bandeira Sá Barreto, Secretária 134 

Executiva dos Conselhos Superiores, lavrei apresente Ata que, se achada conforme, 135 

será devidamente assinada com menção a sua aprovação, estando gravados os 136 

pormenores da reunião.                                                                                                                              137 

Aprovada em 24 de maio de 2023. 138 
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 13:11 )
ANA CALINE NOBREGA DA COSTA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEFON/IMRS (12.29.04)

Matrícula: ###674#3

 (Assinado eletronicamente em 26/05/2023 10:34 )
ANALICE BANDEIRA SA BARRETO

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO

SOC/UFBA (12.01.07)

Matrícula: ###36#9

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 16:41 )
CLAUDIA ALBAGLI NOGUEIRA SERPA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEJF/FADIR (12.01.22.15)

Matrícula: ###853#7

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 13:44 )
CLAUDIA NERY TEIXEIRA PALOMBO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/EENF (12.01.26.14)

Matrícula: ###937#5

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 14:52 )
CLAUDIANI WAIANDT

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DADM/EADM (12.01.58.17)

Matrícula: ###114#7

 (Assinado eletronicamente em 29/05/2023 17:14 )
DEREK WARWICK DA SILVA TAVARES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DDI/ICI (12.01.31.02)

Matrícula: ###518#0

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 11:52 )
ESDRAS SANTANA DOS SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFS/IFIS (12.01.55.11)

Matrícula: ###451#6

 (Assinado eletronicamente em 29/05/2023 18:44 )
IGUARACYRA BARRETO DE OLIVEIRA ARAUJO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DPML/FAMEB (12.01.21.05)

Matrícula: ###814#8

 (Assinado eletronicamente em 31/05/2023 09:59 )
JOSEILTON SILVEIRA DA ROCHA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCC/FCC (12.01.61.06)

Matrícula: ###196#9

 (Assinado eletronicamente em 13/06/2023 16:22 )
LEONARDO ABREU REIS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCOM/FACOM (12.01.60.04)

Matrícula: ###424#9

 (Assinado eletronicamente em 28/05/2023 11:55 )
LILIA FERREIRA DE MOURA COSTA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DBI/ICS (12.01.20.05)

Matrícula: ###71#8

 (Assinado eletronicamente em 28/05/2023 13:38 )
LIVIA MARIA NATALIA DE SOUZA SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAEL/IL (12.01.18.21)

Matrícula: ###657#9

 (Assinado eletronicamente em 06/07/2023 10:21 )
MARCELA RODRIGUES DE CASTRO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DED-III/FACED (12.01.66.13)

Matrícula: ###752#6

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 19:10 )
MARCIA BARBOSA DE MENEZES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DM/IME (12.01.17.03)

Matrícula: ###028#3

 (Assinado eletronicamente em 26/05/2023 11:21 )
MARCOS ANTONIO MENEZES QUEIROZ

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 12:53 )
MILTON CORREIA SAMPAIO FILHO



PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/FAUFBA (12.01.57.16)

Matrícula: ###316#0

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCTI/ICTI (12.01.93.01)

Matrícula: ###391#2

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 12:00 )
NANCY RITA FERREIRA VIEIRA

PRO-REITOR - TITULAR

PROGRAD/UFBA (12.01.53)

Matrícula: ###984#7

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 14:15 )
RAFAEL LUIS GARBUIO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMUS/EMUS (12.01.28.08)

Matrícula: ###700#6

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 12:16 )
RAQUEL ROCHA DOS SANTOS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCN/ENUT (12.01.30.01)

Matrícula: ###155#2

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 12:17 )
RONALDO LOPES OLIVEIRA

PRO-REITOR - TITULAR

PRPPG/UFBA (12.01.74)

Matrícula: ###245#4

 (Assinado eletronicamente em 13/06/2023 11:38 )
SAMARA ARANHA DA SILVA

SECRETARIO EXECUTIVO

NA/BIO (12.01.13.23.02)

Matrícula: ###874#3

 (Assinado eletronicamente em 25/05/2023 14:13 )
THADEU MARINIELLO SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMVPPA/EMEVZ (12.01.32.01)

Matrícula: ###589#6
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